

Schwerpunkt · Main topic

Redaktion: T. Storck, Berlin · M. Schouler-Ocak, Berlin · E.-L. Brakemeier, Marburg

Psychotherapie mit Geflüchteten

Psychotherapy with refugees

Editorial · Editorial

T. Storck · M. Schouler-Ocak · E.-L. Brakemeier

- 275 **Psychotherapie mit Geflüchteten**
Psychotherapy with refugees

Originalien · Original articles

M. Schouler-Ocak · M. C. Aichberger

- 277 **Kulturelle Einflussfaktoren in der Psychotherapie. Besonderheiten von Patienten mit Migrationshintergrund**
Cultural influencing factors in psychotherapy. Special characteristics of patients with migration backgrounds

U. von Lersner

- 285 **Interkulturelle Kompetenzen für die Behandlung von Geflüchteten. Schulung von Psychotherapeutinnen und Psychotherapeuten**
Intercultural competences for treatment of refugees. Training of psychotherapists

T. Storck · E.-L. Brakemeier

- 291 **Sprache und Fremdheit in der interkulturellen dolmetschergestützten Psychotherapie**
Language and foreignness in intercultural interpreter-assisted psychotherapy

J. I. Kizilhan

- 299 **Verhaltenstherapie bei erwachsenen Geflüchteten mit Traumafolgestörungen**
Behavior therapy in adult refugees with posttraumatic sequelae disorders

M. Schauer · T. Elbert · F. Neuner

- 306 **Narrative Expositionstherapie (NET) für Menschen nach Gewalt und Flucht. Ein Einblick in das Verfahren**
Narrative Exposure Therapy (NET) for survivors of violence and forced migration. A glimpse at the intervention

M. Schouler-Ocak

- 314 **Eye Movement Desensitization and Reprocessing. Traumazentrierte Psychotherapie bei Patienten mit Fluchthintergrund**
Eye movement desensitization and reprocessing. Trauma-centered psychotherapy in patients with migration background

E.-L. Brakemeier · J. Zimmermann · E. Erz · S. Bollmann · S. Rump · V. von Kempfki · T. Grossmüller · A. Mitelman · J. Gehrisch · J. Spies · T. Storck · M. Schouler-Ocak

- 322 **Interpersonelles Integratives Modellprojekt für Geflüchtete mit psychischen Störungen. Vorstellung des Projekts und erster Ergebnisse zu „Feasibility“ und Outcome**
Interpersonal integrative pilot project for refugees with mental disorders. Presentation of the project and initial results on feasibility and outcome

N. Manok · D. Huhn · R. M. Kohl · M. Ludwig · J. Schweitzer · C. Kaufmann · V. Terhoeven · B. Ditzgen · S. C. Herpertz · W. Herzog · C. Nikendei

- 333 **Ambulanz für Geflüchtete mit Traumafolgestörungen und psychischen Belastungen in einer Landeserstaufnahmeeinrichtung. Entwicklung, Implementierung und Patientenspektrum**
Outpatient clinic for refugees with posttraumatic disorders and mental burdens in a state reception center. Development, implementation and patient spectrum

- M. Leuzinger-Bohleber · M. Tahiri · N. Hettich*
- 341 STEP-BY-STEP. Pilotprojekt zur Unterstützung von Geflüchteten in der Erstaufnahmeeinrichtung „Michaelisdorf“ in Darmstadt**
STEP-BY-STEP. Pilot project for support of refugees in the Michaelisdorf reception center in Darmstadt
- Behandlungsprobleme · Problems in treatment**
- G. Schlesinger-Kipp · R.-P. Warsitz*
- 348 „Fremde sind wir uns selbst“. Geflüchtete und Einheimische – ein schwieriger Dialog**
We are foreigners even to ourselves. Refugees and local residents – a difficult dialogue
- Originalien · Original articles**
- F. Frank · N. Ower · J. Zech · J. Röhrig · N. Gräder · M. Berger · L. P. Hölzel*
- 355 Videokonferenzbasierte psychotherapeutische Anschlussbehandlung. Qualitative Fallstudie mit einem CBASP-Ansatz**
Video conference-based psychotherapeutic follow-up treatment. Qualitative case study using a CBASP approach
- S. Bachthaler · J. Valdés-Stauber*
- 361 Indikationsstellende Vorgespräche in der stationären Psychosomatik. Wirksamkeit einer Mikrointervention auf Behandlungszuversicht**
Preliminary clearing session to assess need for psychosomatic hospitalization. Effectiveness of a microintervention on treatment confidence
- Psychotherapie aktuell · Psychotherapy today**
- M. Linden*
- 371 Teilhabe am Arbeitsleben in der Richtlinienverhaltenstherapie. Ergebnisse einer Auswertung von Therapieantragsberichten**
Participation in working life in directive behavioral therapy. Results of assessment of reports on therapy applications
-
- CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles**
- T. Storck · S. Färber · Y. Izat*
- 375 Psychosomatik des Kindes- und des Jugendalters. Psychoanalytische und bindungstheoretische Perspektiven**
Psychosomatics of childhood and adolescence. Perspectives in psychoanalysis and attachment theory
- 389 Fragebogen**
Assessment
-
- Verschiedenes · Miscellaneous**
- 391 Buchbesprechungen · Book reviews**
- A8 Termine · Forthcoming meetings**
- A8 Vorschau/Impressum · Preview/Imprint**



Titelbild: © Antonin RICHARD/BSIP/mauritus images

Zielsetzung der Zeitschrift

Die Zeitschrift *Psychotherapeut* richtet sich an Ärzte und Psychologen in der Praxis und Klinik, die psychotherapeutische Kompetenz erworben haben oder in Weiterbildung dazu stehen. Psychotherapeut ist inhaltlich schulunenabhängig und fächerübergreifend konzipiert und strebt die Annäherung und fachliche Diskussion der diversen psychotherapeutischen Schulrichtungen an.

Praxisorientierte Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf und bieten dem Leser eine Zusammenstellung aktueller Erkenntnisse aus allen Bereichen der Psychotherapie. Neben der Vermittlung von relevantem Hintergrundwissen liegt der Schwerpunkt dabei auf konkreten Handlungsempfehlungen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation wichtiger klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Beiträge der Rubrik „CME: Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten.

Aims & Scope

The journal *Psychotherapeut* aims at specialists and psychologists who have acquired psychotherapeutic competence or are about to complete their education in this field. The contents of *Psychotherapeut* are based on a conception that is independent from individual schools and disciplines, and the journal aims to foster the convergence of and professional exchange between the different schools of psychotherapy.

Comprehensive reviews provide an overview on selected topics and offer the reader evidenced based information on diagnostics and therapy.

Freely submitted original papers allow the presentation of important clinical studies and serve the scientific exchange.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Psychotherapeut* are reviewed. Original articles undergo a peer review process.

Declaration of Helsinki: All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

Indexed in Social Sciences Citation Index, EMBASE, Scopus and PsycInfo